

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO X

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 fd.; Portugal, 1,50 fd.; otros países, 1,75 fd.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

DIRECCIÓN: BAILÉN, 41

ADMINISTRACIÓN: HURTADO DE AMÉZAGA, 38, 2.º, DERECHA
BILBAO, 11 DE JULIO DE 1903

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á Gerardo Revilla, y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos

NUM. 452

El concierto económico

La próxima renovación del concierto económico trae muy preocupados á quienes tienen empeño en conservar el resto de fueros de que disfruta todavía la región vasca.

A tal punto llega el temor de que se reduzcan más ó se pierdan totalmente los privilegios que aún tiene esa región dentro del derecho común, que hasta periódicos como *El Noticiero Bilbaíno* y *El Porvenir Vasco*, enemigos declarados del bizkaitarismo, no tienen reparo en presentarse ante el Poder central como furiosos separatistas, con el propósito, sin duda, de influir en el ánimo de los gobernantes para que el concierto se renueve á gusto de los capitalistas vizcaínos.

Un periódico local ha recogido, con muy buen acierto, las manifestaciones hechas por esos periódicos con respecto al asunto y ha dicho lo siguiente:

Cualquier forastero que venga por vez primera á Bilbao y lea parte de la prensa que aquí se publica, creará hallarse en un país que nada tiene que ver con la madre Patria.

El Porvenir de ayer, en un artículo cuyo epígrafe «Por Vizcaya», dice entre otras lindes: «lo que nos interesa es ir preparando con astucia y con maña el próximo concierto, tratando de vivir en mejor armonía con España...»

Y *El Noticiero* de hoy, tratando el mismo asunto, escribe estas significativas palabras: «Pueden tenerse arrogancias cuando se cuentan con medios para sostenerlas».

Lo cual, dicho con más franqueza, quiere decir: Si contásemos con fuerzas para ello, no seríamos españoles.

Tomen, tomen buena nota de estas manifestaciones, que si no son separatistas lo parecen, los buenos españoles, vascogados inclusive, para saber en su día quiénes son los que, escudados por la apatía de los buenos, laboran solapadamente contra los intereses nacionales.

Separatistas resultan ciertamente los periódicos aludidos, y hasta serían moros por defender los privilegios de los capitalistas de Vizcaya. Pero han de poder mucho sus encubiertas amenazas al Poder central, ó los trabajadores de la región vasca han de conseguir que el concierto económico sea igualmente favorable á los pobres y ricos, ó que se implante de una vez la tributación directa.

La vida en Bilbao—que es el pueblo más castigado de la región—se hace de día en día más difícil para la clase trabajadora. Los derechos de consumos, crecidísimos como son, mantienen á un alto precio los artículos de primera necesidad; la renta de las habitaciones sólo está al alcance de quienes tienen medios de fortuna;

en una palabra; todo lo que es esencial á la vida se halla en gran desproporción con los medios de que disponen los pobres.

Es preciso que antes de llegar la renovación del concierto económico, dé la clase trabajadora de esta región —y principalmente de Bilbao—una elocuente muestra de que sabe defender sus intereses.

NOTAS SEMANALES

La Diputación provincial trata de echar la casa por la ventana para celebrar el *fausto* hecho de haber sido nombrada patrona de Vizcaya la Virgen de Begoña.

Al efecto ha nombrado una Comisión con amplias facultades para organizar todas las fiestas y todos los festejos y festejillos que se le antojen.

Y como los individuos que componen la Comisión son incapaces de negar á la Iglesia ningún favor que puedan hacer por cuenta del prójimo, no hay para qué decir que las fiestas en hono de la Virgen de Begoña darán quince y raya á las celebradas en Madrid con motivo del «natal dicho de Alimenón de Toledo».

En fin, que nos vamos á divertir atrozmente los vecinos de Vizcaya.

Sobre todo cuando nos pasen la cuenta.

Procedente de la villa del oso, donde ha hecho el *idem* durante una breve temporada, llegó el miércoles á esta capital el *coruscante* orador señor Urquijo, diputado por gracia del soborno.

Lejos de ser sometido á cuarentena, por la procedencia sucia de su acta, se permitió que fuera á saludarle y á felicitarle por su «brillante campaña parlamentaria» (cosas de *La Gaceta*) una nutrida colección de aficionados á la sacristía, con los obreros que sirven de comparsa en las grandes solemnidades urquijistas.

Por cierto que uno de esos obreros, según dice *La Gaceta*, se acercó al «elocuente diputado» en el andén, y después de saludarle en nombre de sus compañeros y de felicitarle por su decidida campaña en el Congreso, gritó lleno de entusiasmo: «¡Viva el diputado católico por Bilbao!»

Supongo que el señor Urquijo, agradecido á la atención, le regalará una albarda nueva.

Nada más justo.

Y aquí tienen ustedes al diputado por Bilbao para lo que gusten mandar.

Hace ya varios días que se halla el Padre Santo agonizando, y á las personas pías nos parece ese estado muy chocante, porque el Sumo Pontífice, que es santo, ¿como es posible que agonice tanto?

Con motivo del estado de gravedad de León XIII hemos sabido cosas curiosas.

Hemos sabido, por ejemplo, que el pobre Papa, el «mendigo del Vaticano», que dirían los devotos, legará á sus sobrinos una fortuna de veinticinco millones de francos.

Para un mendigo, creo que es buena cantidad... ¿Y eso será producto de la mendicidad?

**

Después de los muchos conciliábulos que han tenido los representantes de la industria y el comercio de Bilbao para formar un buen programa de festejos, resulta ahora que no hay nada de lo dicho.

No deja de ser chocante el fracaso.

Porque los reunidos ya se comprometían á pagar una docena de cohetes.

¡Cosas del Ayuntamiento, que es un tacaño!

**

La Diputación de Vizcaya ha aprobado, según veo en la Prensa, una moción del señor Cruceño en la que se proponía la incompatibilidad de los empleados provinciales para ejercer otros empleos ó profesiones.

Me parece bien.

No es justo que haya quien coma á dos carrillos mientras otros ayunan. Y hay que repartir las vituallas.

**

El señor Vega de la Iglesia se empeña en querer demostrar que los diputados canalejistas no apoyaron el acta del señor Urquijo.

Es inútil que usted se canse, señor Vega.

Los equilibrios en política no pueden convencer más que á los tontos. Y algunas veces ni á esos.

Porque ni los de *La Gaceta del Norte* le creen á usted.

FIESTA CONMEMORATIVA

Esta noche, á las ocho y media, se verificará en el Teatro-Circo del Ensanche la velada teatral y de propaganda organizada por la Agrupación Socialista de Bilbao en honor de los socialistas alemanes por su brillante triunfo electoral y para celebrar el XV aniversario de la fundación de dicha colectividad.

He aquí el programa:

- 1.º Sinfonía.
- 2.º «Los valientes».
- 3.º Discursos alusivos al acto.
- 4.º «A primera sangre».

El orfeón socialista cantará varios himnos de su repertorio.

Dado el objeto de la velada, no dudamos que el Teatro Circo se hallará concurrendísimo esta noche.

Los billetes son expendidos por el compañero Nájera y en los establecimientos de Salsamendi, Perezagua, Cerezo y Merodio. Después de las siete y media en la taquilla del Circo.

CIENCIA Y FE

El cardenal Vanghan, arzobispo de Westminster, muerto recientemente, tuvo serios encontronazos con un sabio inglés, Saint George Mivart, que había sido ardientísimo católico.

La aventura es interesante y típica. Este sabio era un biólogo distinguido por sus ataques contra la teoría de la evolución desarrollada por Darwin, ataques que hicieron que el Papa León XIII escogiera á Mivart para explicar el curso de Biología en el Instituto tomista, anexo á la Universidad católica de Louvain.

En 1893 apareció una encíclica de León XIII imponiendo á todos los fieles la creencia, como artículo de fe, en la inspiración divina de la Biblia. Tratabábase de interpretar los textos bíblicos nada menos que para hacerlos concordar mal ó bien con los descubrimientos científicos; era preciso admitir los seis días de la creación, la mujer sacada de una costilla de Adán, el diluvio universal. Jonás zampado por una ballena y viviendo tres días en su estómago, y todas las demás atrocidades bíblicas.

Mivart encontró esta obligación demasiado dura. Publicó en la revista *Fortnightly* (número de enero 1900) un artículo en el cual decía: «A la luz de la ciencia moderna, es imposible continuar creyendo en la inspiración milagrosa de cada palabra de texto sagrado. Hay en él multitud de enseñanzas falsas, que han hecho errar largo tiempo al mundo. Inducen todavía á error á los ignorantes de nuestros días.» El profesor de la Universidad católica de Louvain añadía: «Es evidente que un infranqueable abismo existe entre la ciencia y los dogmas católicos. Pedir á un hombre razonable que crea en cuentos tan pueriles es insultarle.»

Negaba la eternidad del infierno. «Un hombre—decía—no puede martirizar durante una hora á un perro. Por consecuencia es inadmisibles que Dios pueda martirizar á millones de seres humanos durante una eternidad. Ese Dios sería un monstruo...»

Los escritos de Mivart fueron incluidos en el Índice. El cardenal Vanghan ordenó expurgarlos. Mivart se opuso. Rehusó tres veces firmar esta profesión de fe que le imponía el arzobispo de Westminster:

«Creo firmemente que la doctrina

de fe que Dios ha revelado no es una invención filosófica á perfeccionar por el ingenio humano, sino que ha sido confiada á la esposa de Cristo como un depósito divino para ser guardada con fe y declarada infalible; y que por esto la interpretación de los dogmas sagrados debe ser perpetuamente mantenida tal como Nuestra Madre, la Santa Iglesia nos lo enseña, sin que jamás pueda desviarse esta interpretación bajo el pretexto de una comprensión más profunda... Rechazo como y herética la creencia de que llegue un día en que, por los adelantos científicos, sea posible dar á las doctrinas propuestas por la Iglesia un sentido diferente de el que la Iglesia ha dado y da, y por consecuencia que es imposible varíen en el curso de los siglos venideros.»

Saint George Miravat no quiso firmar esta extraña profesión de fe. El día de la fiesta de la Silla de San Pedro, en 1899, fué solemnemente excomulgado. El anciano sabio escribía: «Siento un gran dolor al pensar en la enseñanza de las escuelas é iglesias católicas. No me sorprende la oposición hecha en Francia á las puerilidades de la infeciosa superstición papal. Felizmente hoy puedo expresar con entera franqueza mis convicciones. ¡Soy, en fin, libre! ¡Puedo esperar con calma el porvenir!»

El sabio biólogo por el tremendo delito de obedecer á su conciencia, por no humillar la razón ante los cuentos para dormir de pie de la Biblia, fué colmado de ultrajes por la prensa católica. Murió fuera de la Iglesia el 1.º de abril de 1900. El cardenal Vaughan acaba de morir en medio de la opulencia reservada á los príncipes del catolicismo. La buena prensa se ha deshecho en elogios. ¿No ha pasado, por ventura, el buen cardenal su vida enseñando dogmas y excomulgando á herejes, á sabios, á pensadores libres?

A. LUSSI.

Bruselas.

LO IMPOSIBLE

Quieren los republicanos que los obreros asociados, y especialmente los socialistas, les ayudemos á traer la república: Quieren más: que les prestemos nuestro decidido concurso para tal obra, tomando parte activa en la propaganda que realizan, votando sus candidatos en las elecciones, sumándonos en sus manifestaciones públicas, engrosando la concurrencia de sus reuniones, y hasta quieren que aplaudamos los discursos de sus oradores.

Imposible de todo punto que los obreros asociados—á excepción de aquellos que por error permanecen en los partidos de la república—y menos los socialistas, podamos ayudar de tal manera á quienes siquiera nos merecen confianza por su conducta seguida con nosotros. ¿Pueden los trabajadores conscientes interesarse gran cosa por el triunfo de la república en España, si ven á cada momento que los patronos de filiación republicana, salvo ligeras y contadas excepciones, obstaculizan su mejoramiento, retardando con esto su emancipación? ¿Pueden creer en los ofrecimientos que les hacen, en las garantías de libertad que les ofrecen los propagandistas de esa forma de gobierno, si observan que estos propagandistas y los patronos republicanos, aun los de más modesta condición, se esfuerzan en desunir á los obreros, creando odios entre hermanos, procurando por todos los medios la desorganización de las Sociedades de resistencia? ¿Podemos los socialistas, que aspiramos, no á cambiar la forma

de gobierno, sino á transformar el sistema de la propiedad, coadyunar á la labor de los republicanos si sabemos que no hay república en el mundo—alguna de las que lleva más de un siglo de existencia—que haya siquiera iniciado las reformas de carácter económico que ofrecen los republicanos españoles á la clase trabajadora? ¿Podemos creer sinceros á los defensores de la república burguesa, si notamos que ilógicamente se declaran anarquistas cuando se dirigen á los obreros para sostener el equívoco en la masa del pueblo? ¿Podemos prestarles nuestra modesta cooperación si su oposición á nuestras ideas consiste sólo en calumniar y difamar á los principales socialistas, llevando su saña á lo inconcebible, á afirmar que no hay un socialista honrado?

Si tomásemos los socialistas una parte activa en la propaganda en favor de la república al lado de los republicanos, revelaríamos no tener dignidad, y que transigíamos con el engaño de que quieren hacer víctimas á los trabajadores, aquellos que nos combaten más encarnizadamente.

No seremos, no podemos ser los socialistas un obstáculo á la implantación en España de un gobierno verdaderamente democrático; influiremos quizás, y sin quizás, para su implantación; mas no se hagan los republicanos la ilusión de que para demostrar que son verdaderas nuestras intenciones, tenemos á fortiori que tomar parte en sus mitines, en sus manifestaciones, que tenemos que votar sus candidatos y aplaudir sus incongruencias.

Eso es tanto como pretender lo imposible.

HERACLIO.

LAS ELECCIONES EN ALEMANIA

DATOS COMPLETOS

EL SOCIALISTA da á conocer el número exacto de votos y de diputados obtenidos por la Democracia Socialista en las últimas elecciones.

La cifra de los primeros es superior á la que dimos anteriormente, y la de los segundos menor.

Total de votos alcanzados por la Democracia Socialista: 5.008.000, ó sea 901.000 más que en 1898.

Diputados electos, 81, conquistando, por tanto, 25 puestos más que en el citado año.

Donde el aumento de votos socialistas ha logrado mayor proporción ha sido en dos fortalezas del catolicismo: en Westphalia y en la provincia renana. En la primera de estas dos provincias el aumento ha sido de 55 por 100, y en la segunda de 59.

El Parlamento alemán se compondrá de los siguientes grupos y diputados: centro católico, 100; socialistas, 81; conservadores, 52; liberales nacionales, 51; liberales de Richter, 21; partido del Imperio, 19; polacos, 16; unión liberal, 9; alsacionos, 9; antiseimitas, 9; agrarios, 7; demócratas alemanes, 6; güelfos, 3; daneses, 1; que no pertenecen á un grupo determinado, 13.

Aunque los socialistas ocupan el segundo lugar cuanto al número de diputados, en lo que respecta á fuerzas, á votos, tienen el primero, pues constituyen la tercera parte del cuerpo electoral activo.

De todos modos, el fuerte número de diputados con que cuentan hará que su influencia en el Reichstag sea en algunas cuestiones decisiva.

Ocupaciones ineludibles han impedido á nuestro compañero Meabe continuar sus RÉPLICAS en este número.

DE INTERÉS

En un artículo que publicamos hace dos semanas decíamos que las llamadas á los facultativos que prestan el servicio médico nocturno no estaban, por su escasez, en relación con las necesidades del pueblo, y atribuíamos esta disparidad á la ignorancia de una gran parte del vecindario pobre.

Desearo nosotros que tan útil servicio se generalice más para que no haya quien piense en suprimirle ó limitarle, hemos de advertir de nuevo, con el fin de que el público se entere, que todos cuantos se hallen necesitados de asistencia médica á cualquiera hora de la noche, tienen en la calle de San Francisco, número 29, principal, en la Casa de Socorro del Ensanche y en la Casa Consistorial, facultativos á quienes el Ayuntamiento retribuyen para que presten su auxilio al vecindario en casos de enfermedad.

El servicio médico nocturno es gratis para los pobres.

ES DE JUSTICIA

En el mitin celebrado en el frontón de La Arboleda el día 29 del mes próximo pasado, se inició la idea de que los obreros de la zona minera se pusieran de acuerdo para reclamar de sus patronos que el pago de jornales se hiciera semanalmente.

Esta idea, cuya iniciativa ha partido de la Agrupación Socialista de Las Carreras, ha sido muy bien acogida, no ya sólo por los trabajadores mineros, sino también por el comercio de la expresada zona, que hoy sufre grandes perjuicios con la forma en que el pago de jornales viene realizándose.

La justicia de la demanda salta á la vista. Los trabajadores no pueden resistir mucho tiempo sin cobrar sus jornales, porque los han menester para atender á sus necesidades diarias, y el pequeño comercio que es el que surte á los trabajadores, casi siempre á crédito, necesita también que sus ingresos estén en inmediata correspondencia con sus gastos.

Los trabajadores mineros tratan de celebrar una junta de delegados de las Secciones con que cuenta su organización para emprender una activa campaña encaminada á obtener el pago semanal de jornales, y el comercio, por su parte, está recogiendo firmas para presentar al Centro Minero una solicitud con el mismo propósito.

A los patronos mineros de Vizcaya toca evitar el conflicto que puede sobreenir.

DESAMPARO

Debilitada su fuerza física, el anciano obrero siente poco á poco disminuir su valor representativo en salario. Al presentarse con su barba encanecida, el patrón escudriña sus pelos blancos y trata de apreciar que pérdida anuncia de esfuerzo útil. A cierta edad es ya imposible buscar trabajo.

No es, pues, extraño, encontrar trabajadores que tratan de disimular por la tintura el lamentable aspecto de los cabellos enblanquecidos. He conocido en el hospital una mujer, joven todavía, cuya cabellera encaneció después de su admisión. Sorprendido de ello, dado el carácter de la mujer en cuestión, he de interrogarla.

—¡Ah!—me contestó con una sonrisa triste—yo comencé á encanecer á la edad de 25 años. Desde entonces, y apesar de mi figura juvenil, me era difícilísimo encontrar empleo. Tomé

el partido de testirme, de esta manera me han faltado colocaciones.»

Es que la lucha económica de nuestra muy civilizada Sociedad elimina, despiadadamente á los débiles, los enfermos, las mujeres y los viejos pobres. Estos últimos—en realidad incurables—son los más sacrificados.

En ciertas tribus salvajes se mata á los ancianos porque constituyen bocas inútiles. En nuestros ricos pueblos se da á estas bocas porciones tan mequinas, que se secan y cierran á toda prisa.

DR. TOULOUSE.

CONGRESO OBRERO

Según dijimos en el número anterior, el Congreso celebrado en Burgos para constituir la Federación de Carpinteros y similares de España, dió comienzo sus tareas el día 23 de junio último.

Asistieron los siguientes delegados, cuyas credenciales fueron admitidas:

Serafín Uriz, por Pamplona; Bernardo López, por Madrid; Juan Padilla y Angel Torres, por Haro; Julián Iñiguez, por Burgos; Enrique Piró, por Santander; José Garrido, por Valladolid y Medina del Campo; Gerardo Arana, por Bilbao; Teodoro Franco, por Burgos y Celestino G. Solís, por Oviedo y Gijón.

Además enviaron su adhesión la Sociedad de Ebanistas de Bilbao y la de Carpinteros de Vigo.

Constituida la Mesa definitiva, bajo la presidencia del compañero Arana, propuso éste, y fué acordado, el envío de un mensaje de felicitación á la Unión General de Trabajadores.

Las sesiones celebradas fueron siete, en las cuales fué aprobado el proyecto de estatutos con algunas modificaciones y se acordó el ingreso de la Federación en la Unión General de Trabajadores y que el Comité residiera en Madrid.

Al terminar sus tareas el Congreso, los compañeros de Burgos obsequiaron á los delegados con un te, en el que se pronunciaron entusiastas brindis y reinó la mayor cordialidad.

MUNICIPALERÍAS

Con manifestar á ustedes que sólo sobre un asunto discutieron los ediles dos horas y diez minutos, se quedarán persuadidos de que la sesión estuvo en punto de caramelo para perpetuar discursos.

Y lo que dió motivo á tan largo debate, fué un informe en que la Comisión de Gobernación daba cuenta de la información practicada sobre haberse retirado del Matadero un cerdo atacado de gario sin adoptar las precauciones necesarias, reconociendo como responsable de la falta, al veterinario municipal, D. Leopoldo Mota, y proponiendo como castigo para dicho funcionario, por parte del vocal Perezagua, la destitución del cargo; de los vocales señores Ulacia y Araluce, dos años de suspensión de empleo y sueldo; del vocal señor Aréizaga, un año de la misma pena, y del presidente de la Comisión, la de tres meses.

Se trataba de una falta grave probada; casi no había más que aplicar la pena correspondiente; pero hubo concejales, defensores de malas causas, que sacaron á cuento cosas que no venían al caso para embrollar el asunto y salvar en una tabla al naufrago señor Mota, y consiguieron con esto que la discusión fuera una lata horrorosa.

No he de referir lo que se dijo, porque sería cuento de nunca acabar, y

sólo diré, aunque el elogio parezca parcial, que la minoría socialista se llevó la mejor gloria en la disensión.

Lo que propuso Perezagua fué aprobado por trece votos contra once. Y como en el debate se hicieran graves cargos contra otro veterinario, se acordó abrir una información.

Dos detalles curiosos. El señor Echevarría (J.), tan acreditado por lo del célebre buey argentino, fué el más caluroso defensor del señor Mota.

Los nacionalistas aparecieron divididos en la votación.

La Comisión de Fomento proponía que fuese desechada la moción en que los señores Ulacia, Merladet y Araluce proponían la formación, durante las próximas vacaciones, de grupos de niños que no hayan ido á las colonias, los cuales estarían á cargo de los maestros auxiliares.

Los señores Ulacia y Merladet trataron de demostrar que la idea propuesta en la moción era fácilmente realizable si el Ayuntamiento quería.

Los compañeros Lasheras y Carretero, reconociendo que la idea era hermosa, pusieron de manifiesto los inconvenientes que había para su realización.

Y fué aprobado el informe.

Con una adición presentada por Carretero, y muy puesta en su lugar para que no sufran perjuicio los intereses del Municipio, fué aprobado un informe en que la misma Comisión proponía que se autorizase la ejecución de unas obras.

El compañero Nájera explanó una interpelación para decir que en algunas escuelas públicas se repartían ciertas publicaciones clericales que sólo servían para atrofiar la tierna inteligencia de los niños, y que había maestros que se servían de los alumnos para ejercer de agentes electorales.

Concluyó proponiendo un castigo para los profesores que así faltan á sus deberes.

Idénticas manifestaciones hicieron los compañeros Perezagua y Carretero y el señor Torre.

El señor Zuazo, que presidía, dijo que él, ejerciendo funciones de alcalde, había sabido de una escuela en que se repartían las publicaciones mencionadas por Nájera; que se había avistado con el maestro, y que había reprendido su conducta.

Añadió que llevaría el asunto, con los informes que tuviera, á la Junta local de Instrucción pública, como vocal que es de ella por parte del Ayuntamiento.

Y no hubo más de particular.

HUELGA DE TONELEROS

Continúa sin solucionar esta huelga. Los patronos han apelado á todos los recursos para traer operarios de fuera; pero el resultado ha sido nulo.

A pesar de llevar cinco semanas de lucha, se hallan los huelguistas más decididos, si cabe, que el primer día, pues están convencidos de que nadie ha de traicionarlos y no son infructuosas las enseñanzas que han recibido durante algunos años dentro de la organización.

Podrán los patronos engañar á sus clientes con la esperanza de una pronta derrota de los obreros; pero éstos se hallan dispuestos á mantenerse firmes en sus reclamaciones mientras no consigan lo que se han propuesto.

Según nuestras noticias, el jefe de la guardia municipal llamó á su despacho hace días á varios individuos de la Junta Directiva y de la Comi-

sión de huelga, para advertirles que sería riguroso con quienes aconsejasen á los traidores que abandonen el trabajo.

Sepa el señor Adsuar que se excede, al proceder así, en el ejercicio de sus atribuciones.

No hay que confundir la coacción con el consejo.

VACUNACIÓN

EN EL CENTRO OBRERO

El martes próximo, de siete á nueve de la noche, se vacunará y revacunarán en los locales de este Centro por el Instituto municipal de vacunación.

El Comité de la Federación recomienda á todos los federados que ellos ó sus familias que no se hallen vacunados ó hayan transcurrido algunos años desde que lo verificaron, acudir el martes á este Centro á vacunarse, por ser éste el medio de preservarse de la enfermedad variolosa que tan alarmantes vuelos va adquiriendo en esta villa.

Podrá asimismo acudir todo aquel que desee ser vacunado aunque no portenezca á este Centro.

Bilbao 10 de Julio de 1903.—Por Comité: *Dionisio M. de Aguirre*, secretario.

DESDE BARACALDO

El domingo último se celebró el mitin organizado por las Agrupaciones Socialistas de Sestao y Baracaldo, para protestar contra el proyecto de ley municipal del señor Maura y contra la aprobación del acta del Bilbao.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Pedro Ortega, Evaristo Fernández, Antonio Fernández (de Ortuella) y Facundo Perezagua.

Los oradores hicieron atinadas consideraciones para fundamentar ambas protestas y fueron todos muy aplaudidos.

El Teatro-Escuela, donde se celebró el mitin, estuvo completamente ocupado por la concurrencia.

Una nota curiosa.

Con objeto de anunciar el mitin fueron fijados carteles en los sitios de costumbre, y hubo trabajadores que se dedicaban á romperlos.

Cogido *in fraganti* uno de esos trabajadores en el momento de romper un cartel, le preguntó un compañero nuestro por qué lo hacía, y el sorprendido le respondió que se lo habían mandado los señores Larrea. ¡Cómo se conoce que tales señores no saben en que pasar el rato cuando no tienen en casa sus amigos!

¿Cuándo abrirán esos infelices obreros los ojos á la razón y verán que quienes les mandan romper los carteles son sus mayores enemigos?

La velada que se celebró el mismo día por la noche á beneficio de la Agrupación Socialista de Baracaldo, y en la que tomó parte la Sección Artística de Bilbao, tuvo un lleno completo.

Los compañeros de dicha Sección, así como las jóvenes que les acompañaban, estuvieron muy acertados en sus respectivos papeles.

El Orfeón de la Agrupación de Baracaldo, aunque organizado recientemente, cumplió con su cometido y fué llamado á escena, lo cual honra al compañero Aréjula, director de la expresada masa coral.

Tenemos la desgracia de padecer constantemente enfermedades infecciosas en esta zona fabril, seguro al-

bergue de la viruela, el sarampión y el tifus, por ocuparse muy poco la Junta de Sanidad en concluir con los muchos pozos negros que existen, principalmente en Luchana, donde están depositados, por falta del correspondiente alcantarillado, las inundicias de algunas habitaciones.

Es vergonzoso lo que aquí está sucediendo con las escuelas de ciertos barrios, las cuales son insuficientes para el crecido número de niños que van á recibir enseñanza.

Muchos niños, en vez de ir á la escuela, van á los muelles á distraer sus ocios.

Y como las escuelas son insuficientes, en recompensa de esto *nos van á construir una iglesia, según rumores, en el barrio de Luchana.*

Ahora digan ustedes conmigo:— ¡Viva la Pepa!

EL CORRESPONSAL.

8 julio 1903.

DESDE SAN JULIÁN DE MUSQUES

Para escándalo morrocotudo el que dió un fraile franciscano que cayó hace días en este concejo. Si gordo era el reverendo padre, más gordo aun fué el escándalo que produjo.

Pero no anticipemos los sucesos, como se dice en las novelas por entregas.

El día 4 se presentó aquí el fraile de referencia implorando la caridad pública. No podía negar que era fraile.

Dió su paseito por el pueblo, y á las once de la mañana se coló en el establecimiento de don Vicente Martínez.

Iba con él un andaluz, *concurdáneo* suyo, y entre los dos se echaron al cuerpo unos cuantos cuartillos de lo finto que produjeron la moscona consiguiente.

Animados por el alcohol que se habían tragado, se sintieron *cantaores* y la emprendieron á malagueña limpia con todos los que querían oírles.

Después de berrear cuanto les vino en ganas, salió el fraile y fué á meterse en otro establecimiento—en el de don Andrés Mena—, donde pidió que le sirvieran una comida.

—No podemos complacerle á usted—le dijeron en el establecimiento.

—Pues cantemos como en *Marina*—contestó el fraile—:

«¡A beber, á beber y apurar las copas de licor...»

Y siguió bebiendo hasta convertirse en una corambre.

La criada del establecimiento que se hallaba presente y estaba como quien ve visiones, no le fué despreciable al *reverendo*, y éste se atrevió á hacerle cocamonas y á darle cariñosos pellizcos.

Y no se si las autoridades se enterarían del escándalo; pero lo cierto es que no asomaron por el «lugar del suceso». Verdad es que no se trataba de ningún trabajador.

Con frailes tan alegres como éste, se *divierte* la religión católica.

R. F.

6 julio 1903.

MINIATURA

En brazos de un doctor y un sacerdote un enfermo expiró, ateo que en sus últimos momentos creyó en la religión.

El cura entre sus notas escribía con entusiasta ardor: «Aunque ateo vivió se ha convertido ¡que lo bendiga Dios!»

El doctor á su vez en sus apuntes consignado dejó:

«El enfermo perdió el conocimiento desde ayer á las dos.»

X.

Á LOS ALBAÑILES

Compañeros: El patrono Patricio Bilbao nos ha dado un ejemplo que todos debemos tener en cuenta.

Dicho patrono, con un pretexto insignificante, como es el de faltar dos días al trabajo por causa plenamente justificada, ha despedido al compañero Santiago Pérez.

Estas son las consecuencias de hallarnos separados de la asociación.

No sucedería así si todos los compañeros que se dedican al arte de la albañilería estuvieran convenientemente asociados, porque entonces los patronos nos respetarían y no procederían con ninguno de nosotros de una manera tan injusta como se ha procedido con el compañero antes citado.

Compañeros: ¡A unirnos todos, que la unión es fuerza!

Por la Junta Directiva: El secretario, *Agustín Goiburú*.

SUSCRIPCIÓN

abierta por el Comité de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya á favor del compañero José Güenaga, sentenciado á la pena de dos años, once meses y once días de prisión correccional y ciento cincuenta pesetas de multa.

	Pesetas
Suma anterior.	418,05
MÁLAGA	
Varios compañeros.	2,00

LA ARBOLEDA	
Antonio Roque, 0,25 pesetas; Julián Peña, 0,25; Basilio Cuesta, 0,25; José Díaz, 0,25; Antonio Trabajos, 0,25; Joaquín Pastor, 0,25; Miguel González, 0,30; Gabino López, 0,25; Faustino Hernández, 0,25; José Pérez, 0,20; Romualdo Fernández, 0,25; Bonifacio Hernández, 0,25; Gabino López, 0,25; Paulino Ruiz, 0,25; Plácido Perada, 0,25; Domingo Ortiz, 0,25; Martín López, 0,50; Antonio Boruet, 1; Antonio Casas, 0,15; Gabino López, 0,25; Fernando López, 0,30; Manuel Sanz, 0,10; Martín López, 0,50; Manuel Sanz, 0,15; Elías Angulo, 0,25.—Suma	4,65
Total.	424,70

Se reciben donativos en los establecimientos de Merodio, Cerezo, Perezagua y Salsamendi.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

PARA LOS PRESOS Y HERIDOS EN LAS ELECCIONES DE DIPUTADOS Á CORTES DE 1903.

	Pesetas
Suma anterior.	297,80

Recaudado en Erandio	
Un ranacnajo, 0,20 pesetas; Máximo Muñoz, 0,40; Rogelio Hernández, 0,40; José López, 0,15; El más largo, 0,30; Cabrera Ciprés, 0,20; Un escapado de Asturias, 0,40; Un desequilibrado, 0,20; Un anticatólico, 0,20; Un euscalerriaco, 0,20; Un barquero socialista, 0,10; Mariano Ausín, 0,10; Vicente Alonso, 0,50.—Suma.	3,40

Recaudado por P. Cerezo	
Juan Merodio, 0,50 pesetas; J. Cereceda, 0,50; Juan Renie, 0,30; Trepiana, 0,25; Francisco Moreno, 0,50; C. V., 0,25; Rafael Zavaleta, 0,25; Ignacio Ausín, 0,20; Daniel Díez, 0,10; V. Amonestarain, 0,25; Nicanor Portilla, 0,30; Lorenzo Ausín, 0,50; Enrique Santamaría, 0,25; Gil Ausín, 0,25; Melquiades, 0,25; Ruperto Guerra, 1; Juan Anaguren, 0,50; Joaquín Andrés, 0,40; Mariano Carretón, 0,50; Domínguez, 0,25.—Suma.	7,30

Total. 308,50

NUESTROS MUERTOS

Ha muerto en Madrid el que fué nuestro querido amigo y correligionario **Andrés Cermeño**.

Era el finado uno de los más antiguos afiliados á la Agrupación Socialista Madrileña y desempeñó cargos importantes en varias colectividades obreras.

Reciba su apreciable familia la expresión de nuestro sentimiento por la pérdida que acaba de sufrir.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

El lunes último, según anunciamos, celebró la Sociedad de Obreros Zapateros, con un te en el café de Murga (Plaza Nueva), el aniversario XXIII de su fundación.

En el acto, que resultó muy animado, hicieron uso de la palabra representantes de las Sociedades de Marineros, Mecánicos, Toneleros, Albañiles, Cerrajeros, Panaderos, Canteros labrantes, Mamposteros, Cordeleros, Papeleros de la Peña. Tallistas y Zapateros.

También hicieron uso de la palabra representantes de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya y de la Federación local de Sociedades Obreras.

Todos los discursos, en los que se mostró el deseo de que los trabajadores vivan estrechamente unidos para la defensa de sus intereses, fueron acogidos con aplausos.

El presidente de la Sociedad de Zapateros, en un discreto resumen de los discursos, dedicó á la prensa obrera frases de elogio que nosotros agradecemos por la pequeña parte que nos toca.

Deusto

En asamblea ordinaria celebrada por la Agrupación Socialista el día 5 del corriente mes, fueron aprobadas las cuentas del trimestre y la gestión del Comité.

Además fueron cubiertos los cargos vacantes y se resolvieron otros asuntos de carácter local.

El movimiento de afiliados consistió en tres altas por tres bajas, una de estas voluntaria, otra por morosidad en el pago de cuotas y la otra por expulsión.

La Arboleda

Continúa estacionada la huelga de carpinteros de Arnabal.

El ánimo de los huelguistas no decae ni un momento.

Pamplona

A fin de restar concurrencia al bárbaro espectáculo conocido por el nombre de «fiesta nacional», la Federación local de Sociedades obreras acordó dar conferencias públicas en el domicilio social los días en que hubiera corrida de toros, con motivo de las fiestas de San Fermín.

Es un acuerdo que honra á los trabajadores asociados de Pamplona.

Logroño

Han llegado á un acuerdo los patronos y obreros agrícolas de Haro y Angucina.

La Sociedad Obrera de Baños de la Rioja ha dirigido á la Alcaldía un oficio, en el que le anuncia que se halla dispuesta á recurrir á la huelga.

Aragón

Se ha constituido en Tarazona la Federación local de Sociedades Obreras, la cual pertenecerá á la Unión General de Trabajadores.

Santander

La Sociedad de Peones de Torrelavega ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores.

Igual acuerdo piensan adoptar las demás Sociedades de resistencia constituidas en la misma localidad.

Galiela

La Sociedad de Canteros de Vigo tomó el acuerdo de celebrar un mitin para protestar contra la conducta del alcalde, por haber éste atropellado los derechos de los canteros que trabajan en la parte exterior del cementerio, en obras particulares, no

permitiéndoles trabajar el día 24, con el fútil pretexto de que era día de San Juan.

La Sociedad de Obreros Panaderos de la misma población acaba de conseguir una importante mejora en las condiciones del trabajo, sin tener que apelar á la huelga.

Reclamó y obtuvo de los patronos la supresión del reparto del pan á las expendedorías por los obreros panaderos, los que después de terminar su pesada jornada de trabajo durante la noche, tenían que andar unas cuantas horas de la mañana cargados con los enormes cestos de pan elaborado, recorriendo algunos grandes distancias bajo la influencia del sol ó de la lluvia.

A causa de esta supresión, que representa un gran alivio para los panaderos, los dueños de hornos que tenían establecida esa añaña costumbre, han tenido como es consiguiente que aumentar el número de las repartidoras.

Se recomienda que no vayan al Ferrol los tipógrafos que sean llamados á trabajar en alguna de las imprentas de aquella localidad.

Además de haber allí exceso de brazos, susúrrase que cierta casa, en la que dan jornales mezquinos, pretende introducir reformas que perjudicarán á los cajistas.

Cataluña

La Sociedad Unión de Grabadores de cilindros para estampados de Barcelona ha tomado el acuerdo de ingresar en la Unión General de Trabajadores.

Los obreros tejedores y montadores en telas metálicas de la misma localidad tratan de organizarse en Sociedad de resistencia.

Se ha celebrado en Tortosa el primer Congreso de la Federación local, con asistencia de todas las Secciones adheridas al Centro Obrero.

El propósito que anima á cuantos forman parte de la Federación, es el de que ésta mantenga estrechas relaciones con las demás Federaciones de España y que pertenezca á la Unión General de Trabajadores, como base de fuerte unión y firme y positiva solidaridad.

En la misma localidad se ha constituido la Sociedad de Obreros agrícolas de Tortosa.

Alicante

Ha quedado definitivamente constituida en Crevillante la Sociedad de Albañiles. La correspondencia al secretario de la Sociedad.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Begoña

Esta Agrupación celebrará asamblea general ordinaria hoy sábado, á las ocho de la noche, en su domicilio, Mazas, 15, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas anteriores.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados durante e mismo.
- 5.º Resolver una circular del Comité provincial.
- 6.º Gestión del Comité.
- 7.º Propositiones generales.

Se suplica la asistencia de todos los afiliados.

Agrupación de Sestao

Esta Agrupación celebrará asamblea general ordinaria hoy sábado, á las ocho de la noche, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la asamblea anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Gestión del Comité.
- 5.º Renovación de cargos.
- 6.º Nombramiento de delegado al Congreso extraordinario.
- 7.º Movimiento de afiliados.
- 8.º Propositiones generales.

Agrupación Socialista de La Arboleda

Esta Agrupación celebrará asamblea general ordinaria hoy sábado, á las ocho de la noche, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas.

- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas del trimestre.
- 4.º Idem de gastos de 1.º de mayo.
- 5.º Asuntos relacionados con el Congreso extraordinario.
- 6.º Juicio de la conducta de un compañero.
- 7.º Propositiones generales.

Se suplica á todos los afiliados la puntual asistencia, en vista del interés de los asuntos que hay que tratar.

Sociedad Artístico-Literaria de Gallarta

Esta Sociedad celebrará junta general el día 15 de julio, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero, calle de Peñucas, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Cuentas del trimestre.
- 4.º Propositiones de los socios.

La Sociedad de Obreros Marítimos ha obtenido, tras breve lucha, una mejora en la organización del trabajo á bordo de los buques.

Sociedad de Obreros Peones de Bilbao

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 19 del corriente, á las tres de la tarde.

Sociedad de Ebanistas y similares

Esta Sociedad celebrará asamblea ordinaria el día 12 del corriente, á las diez de la mañana, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Gestión de la Directiva.
- 6.º Propositiones generales.

Sociedad de Caldereros de Vizcaya

La Junta Directiva de esta Sociedad convoca á la Comisión revisora de cuentas y á los recaudadores, para que se presenten en el Centro Obrero de Sestao el domingo próximo, á las diez de la mañana, con el fin de proceder á la revisión de cuentas.

Los recaudadores que no puedan asistir, deberán enviar sus talonarios.

Sociedad de Obreros Carpinteros de Vizcaya

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el Domingo próximo, á las tres de la tarde, en su domicilio social, Tres Pílares (Centro Obrero), para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas.
- 4.º Movimiento de socios.
- 5.º Gestión de la Directiva.
- 6.º Propositiones que presenta la misma.
- 7.º Gestión del delegado al Congreso.
- 8.º Propositiones generales.

Sociedad de Cilindradores y similares de Vizcaya

Esta Sociedad celebrará asamblea general ordinaria el día 12 del corriente, á las dos y media de la tarde, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta anterior.
 - 2.º Idem de comunicaciones.
 - 3.º Idem de las cuentas del primer trimestre.
 - 4.º Propositiones generales.
- Se ruega la más puntual asistencia á todos los afiliados y á los que no lo son.

Sociedad del gremio de sastrería de Bilbao

Esta Sociedad celebrará reunión general el día 13 del corriente, á las ocho y media de la noche, en su domicilio social, Tres Pílares (Centro Obrero), para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Nombramiento de cargos vacantes.
- 6.º Discusión del orden del día del Congreso de la Federación local.
- 7.º Nombramiento de delegado.
- 8.º Propositiones de la Directiva.
- 9.º Discusión del reglamento de la Sociedad.

Se ruega, tanto á los socios como á los que no le sean, la asistencia más puntual á esta reunión.

PUBLICACIONES

El sumario del número 13 de LA REVISTA SOCIALISTA, que acaba de publicarse, es el siguiente:

Crónica, por *Emegeele*.—De los abogados y de su obra, por P. Dorado.—Sencillas verdades socialistas, por P. Lafargue.—La jornada de trabajo, por el doctor José Ingénieros.—La Democracia y la organización de los partidos políticos, por E. Vandervelde.—Notas para la historia del Cristianismo positivo, por Federico Engels.—Vida obrera.—El movimiento obrero en España: Madrid, por M. García Cortés.—Continuación de la obra de Marx *Revolución y contrarrevolución*.

Se suscribe en la Administración, Mendizábal, 63, Madrid.—Número suelto 25 céntimos.

* *

Tres nuevas obras acaba de publicar la casa editorial Sempere.

El Arroyo, de Reclus, es un detenido estudio que de la importancia que las corrientes de agua tienen para nuestra vida hace el autor, descubriendo multitud de secretos y haciendo atinadas observaciones para nuestro progreso y bienestar.

Puede decirse que la obra de Eliseo Reclus es un himno en honor de los arroyos y los ríos, á los que da la importancia que merecen.

Reclus, en *El Arroyo*, es el defensor de esos arroyuelos que mil veces hemos visto correr con indiferencia sin preocuparnos de la vida que representan.

Emperador galileo y su segunda parte *Juliano, Emperador*, son las dos últimas obras publicadas.

En ellas, el célebre creador del teatro noruego da gallarda muestra de sus conocimientos de la vida romana.

«Rompiendo las cadenas que le ligaban á su patria» Ibsen pisó en Roma la misma tierra que fué en otro tiempo escenario de los hechos que en sus obras nos relata y aspiró en los monumentos romanos el ambiente de la época del emperador Juliano, escribiendo su drama *Emperador y galileo*, que se publicó en 1873 y continuó más tarde en la segunda parte *Juliano, Emperador*.

Ibsen se muestra en estos dramas con toda su grandeza y esplendor.

Estas obras forman tres elegantes volúmenes que llevan en las cubiertas el retrato de sus autores, y se venden, como los demás de la biblioteca popular, á una peseta volumen.

CORRESPONDENCIA

Santander.—Mena.—Recibidas de L. 19,50 pesetas de paquetes hasta el 449 inclusive.

Roperuelo.—Cuesta.—Recibida 1 peseta de suscripción hasta fin de septiembre.

Baracaldo.—Ortega.—Recibidas 2 pesetas hasta fin agosto.

Calahorra.—S. G. de O.—Recibida 1 peseta de suscripción hasta fin de junio. Se cambia dirección.

Santander.—P. D.—Por conducto de LA VOZ DEL PUEBLO recibida 1 peseta de suscripción hasta fin 1902.

Desierto.—Fonturbel.—Recibidas 22,50 pesetas de paquetes.

Hoz de Anero.—M. C.—Recibidas 4 pesetas de suscripción hasta fin junio 1904.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 5 pesetas de Marugán, de Bermeo; 20 de Revilla, por la suscripción hecha por vosotros y 3 de Ramón de Tomás, de Begoña.

Barcelona.—LA GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 4 pesetas de Marugán.

Bermeo.—Marugán.—Recibida 1 peseta de suscripción hasta fin de julio.

Alcalá de Henares.—A. de O.—Recibida 1 peseta de suscripción hasta fin de septiembre.

Areta.—Isidora Comiezo.—Recibidas 2 pesetas, 1 para Campean y la otra para suscripción, que es necesario diga si es nueva.

Oviedo.—LA AURORA SOCIAL.—Entregadas á la Tipográfica las 16 pesetas de vuestra cuenta.

Oviedo.—Aguillaume.—Recibidas por conducto de LA AURORA SOCIAL 9,45 pesetas de paquetes.

Trubia.—F. A.—Recibidas por el mismo conducto 6 pesetas de paquetes.